

Il existe un proverbe dont on fait grand état dans les amitiés humaines : Loin des yeux, loin du cœur. Ce proverbe est vrai dans ce sens que si l'objet de l'affection est absent, il en faut au cœur, pour l'entretenir, au moins un souvenir palpable ou une image. Il en est de même du sentiment religieux : pour qu'il garde son énergie, il faut que son objet soit rendu sensible comme il peut, et parce que Dieu ne tombe pas sous les sens, il est besoin, pour remplacer son image, de ces marques extérieures de vénération, qui donnent à l'homme comme une expression sensible de la divinité. Dans une prière sincère, dans une action de grâces fervente, n'avez-vous pas éprouvé que c'est Dieu qui passe ? *Prosterne-toi, disait un jour le Seigneur à son serviteur Moïse, ma gloire va passer sur toi, et tandis qu'elle passera, j'étendrai ma main pour te couvrir et te protéger.* Dans la prière et dans la pratique religieuse, c'est plus que la gloire de Dieu qui passe, c'est sa vérité qui pénètre dans nos intelligences, c'est son amour qui entre en triomphateur dans nos âmes.

Ajoutez à cela la force de l'exemple, et ne sait-on pas que l'exemple entraîne plus efficacement que les paroles ? Qui donc n'a constaté un jour, ou plutôt, n'a éprouvé en lui-même cette influence salutaire ? Vous est-il arrivé de contempler un homme de foi, pieusement agenouillé, les mains jointes, les yeux immobiles, s'unissant à Dieu par des sentiments profonds de reconnaissance et d'amour ; l'avez-vous vu, le front rayonnant de confiance, disant au Seigneur, comme l'enfant à son père, ses misères, ses besoins, ses désirs ? Si vous avez vu cela et si un cœur battait dans votre poitrine, vous vous êtes sentis touchés, émus ; des larmes, peut-être, ont mouillé vos paupières, votre âme s'est recueillie à son tour, et, en se recueillant, elle s'est approchée de Dieu ; les mêmes sentiments dont vous étiez témoins se sont réveillés en elle, à tout le moins, le regret vous a saisis ; vous avez entendu, comme une voix intine, la voix de la conscience s'élever et vous dire ; Tu devrais être comme cet homme-là. Or, le jour où vous avez contemplé ce spectacle et éprouvé ces émotions, vous avez reçu une démonstration touchante de l'efficacité de la pratique religieuse pour affermir votre esprit dans la foi et votre cœur dans l'amour.

Et quand ce n'est plus seulement le spectacle d'un seul homme, mais de milliers d'hommes, mais d'une société tout